
NINGBO DAILY5 综合 2022年5月25日 星期三
责任编辑/王 路

记者 林海
通讯员 杨磊 鲍丹萍 余凡

“疫情防控期间，龙舟队的队
友们充当志愿者，为云龙镇的和谐
发展继续作出自己的贡献。”鄞州
区云龙镇龙舟队队长张维龙告诉记
者。近年来，作为“中国龙舟文化
之乡”的云龙镇，深入挖掘龙舟文
化的内涵，积极组织龙舟赛事活
动，村村建有龙舟队，让古老的长
山江“河道变成赛道，阳台成为看
台”，龙舟文化已逐步成为一张亮
丽的名片。

目前，全世界有 80 多个国家
和地区开展龙舟运动，有 5000 多
万名龙舟爱好者，龙舟运动的影响
力可见一斑。

享受国务院特殊津贴专家林士
民参加过宁波多个重大考古发掘项
目，其中包括河姆渡文化遗址的发
掘。林士民介绍，1976 年出土于
今鄞州区云龙镇甲村石秃头野锚洞
港的羽人竞渡纹铜钺，清晰地刻有

越人乘舟竞渡的图像，这是迄今为
止关于中国龙舟运动最早的实物例
证。

“经过深入研究，羽人竞渡就
是 现 在 所 说 的 划 龙 舟 。” 林 士 民
说，羽人竞渡纹铜钺的年代为春秋
晚期至战国早期。2001 年，国家
体育总局把羽人竞渡纹铜钺的相关
材料作为北京申办奥运会的珍贵文
献资料，提交给国际奥委会。

值得一提的是，我国第一次发
现古代龙舟，也是在宁波。正因为
有了这么多的考古发现，宁波被称
为中国“龙舟竞渡”的发祥地。

如今，羽人竞渡纹铜钺已成为
多项文化活动的标识，包括 2016
宁波东亚文化之都的标志、“宁波
海上丝绸之路”的申报标志，2017
年，羽人竞渡纹铜钺与亚洲艺术节
经典 A 型图案的结合被确定为艺术
节的节徽。

2009 年，云龙镇恢复一年一
度的全镇性龙舟竞渡。据发起人郑
海康介绍，恢复此项赛事，旨在丰
富百姓的文化生活。云龙镇的龙舟
文化历史悠久，前后陈村有两艘上
百年历史的龙舟摆在祠堂里。1984
年 4 月，前后陈村龙舟队代表宁波
市参加了在温州乐清举行的浙江省

首届龙舟赛，获得冠军。此后至
1992 年，前后陈村龙舟队还曾获
得浙江省五连冠的佳绩。

2012 年 4 月，云龙镇“龙舟竞
渡”被列入浙江省非物质文化遗产
名录。2013 年 6 月，云龙镇被命名
为浙江省民间文艺传承基地 （龙舟
竞渡） 和宁波市优秀民间文艺传承
基地 （龙舟竞渡）。2014 年 6 月，
中国民间文艺家协会授予云龙镇

“中国龙舟文化之乡”的牌匾。
2020 年 6 月，在福州举行的中

华龙舟大赛上，云龙镇龙舟队以 1
分 49 秒 072 的成绩获得职业男子
500 米直道赛决赛第 4 名。2019 年
10 月，云龙镇龙舟队参加 2019 中
国 · 金 华 龙 舟 邀 请 赛 ， 获 得 200
米、500 米冠军，并最终获得该比
赛的总冠军。2019 年 11 月，云龙
镇龙舟队参加广州“一水同舟”广
府龙舟邀请赛，获得冠军。

至 2020 年，云龙镇已连续 12
年举办“我们的节日——端午看云
龙”大型民俗活动。全镇拥有 20
支男子龙舟队和 6 支女子龙舟队，
龙舟也从最初的 8 条增加到 80 条，
成为全国龙舟最多的乡镇之一，形
成“村村有龙舟，年年有赛事”的
盛况。

如今，“龙舟竞渡”精神已融
入每一位龙舟队队员骨子里。2019
年“利奇马”台风期间，云龙镇龙
舟队队员 100 余人参与云龙镇的抢
险救灾，用救生艇和龙舟帮助村民
转移，摆渡受灾群众近 2000 人次。

目前，全镇共有龙舟队队员
500 多名，分别来自 19 支龙舟队，
队员们主动请缨“兼职”担当护河
志愿者，巡河护河 300 余次。

如今，龙舟既是云龙镇的一个
文化品牌，也是引领乡镇治理等各
项工作的重要抓手，龙舟竞渡的精
神已逐渐深入人心。2019 国际划
联首届龙舟世界杯在宁波的成功举
办，更是将龙舟文化推到一个新高
度。

去年，应东京奥组委邀请，中
国皮划艇协会派出 10 名队员组成
的队伍，参加从 8 月 2 日至 7 日的
龙舟展示项目，在皮划艇比赛的间
隙，在海之森水上竞技场进行划行
展示，中国龙舟第一次划入了奥运
赛场。可以预计的是，随着龙舟进
入奥运会的进程加快，龙舟文化在
世界范围的影响力将日益扩大，宁
波作为中国乃至世界龙舟运动的发
祥地，城市美誉度也将借此远播海
外。

云龙：一条龙舟激活一个镇
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关注宁波水上运动

记者 王岚 通讯员 张丛丛

“最近上海疫情控制区逐步解
封，油焖笋订单多了起来，特别
忙。”打通宁波朋果农产品开发有
限公司总经理陈贤忠的电话，他都
没时间多说两句。奉化银龙竹笋专
业合作社社长虞如坤，一样忙到没
空接电话，“我们培育的新品种笋
甜龙笋正是出笋期，很忙”。

在以前，进入 5 月，不仅新鲜
奉化雷笋销声匿迹，家家户户现场
烧制加工的油焖笋、羊尾笋也过了
销售季。但如今，奉化的超长笋季
正一步步走进现实。

油焖笋的生意做大了

奉化雷笋笋肉白色，肉质厚且
松脆，味鲜带甘甜，无涩味，含水
量高，是奉化区主要特色农产品，
在整个长三角地区都有知名度。2
年前，“奉化雷笋”成功注册国家
地理标志证明商标，不仅名气更

响，“走出去”也有保护了。
自然笋季是十分短暂的，集中

在清明前后一个月里。近十多年
来，奉化笋农不断改良技术，培育
出品质上乘的砻糠雷笋，使雷笋上
市期延长了三个多月，在更好满足
市场需求的同时，还带火了另一道
美味食品——油焖笋。

去年“奉化油焖笋”加工家庭
作坊已有 500 家左右，年产 1500 多
万瓶，年产值逾 3 亿元，产品辐射
上海、北京、江苏、黑龙江等 10
多个省份。

品牌效应引领质量提升

宁波市奉化提灯山竹笋专业合
作社负责人袁国炳坦言，从家里厨
房到家庭作坊，貌似跨出一小步，
但对文化程度有限、市场意识薄弱
的普通农民，可是人生一大步。

他告诉记者，一开始，因为没有
营业执照、卫生条件不达标、标签不
规范等问题频发，有加工户经常被
消费者投诉。当地市场监管执法人
员上门处罚，很多人还不理解。

“好在通过当地政府部门逐步
引导，农民家庭作坊制做的笋越来
越 经 得 起 考 验 ， 大 家 都 赚 到 钱

了。”袁国炳表示，合作社形势好
的 时 候 ， 一 年 营 业 额 有 500 多 万
元，“对农户来说，赚得可比单纯
种地多多了”。

记 者 了 解 到 ， 早 在 2018 年 ，
奉化区市场监督管理局便开展了油
焖笋专项整治行动，提升油焖笋产
业的法治化、规范化、科技化、网
络化水平。

去年 11 月，油焖笋团体标准
正式实施，为打造高质量“奉化油焖
笋”品牌奠定了坚实基础。今年 3
月，奉化区市场监管局组织辖区 40
余家油焖笋生产企业和小作坊召开

《瓶装、袋装油焖笋》团体标准宣贯
会，并联合竹笋行业协会推进实行
统一品牌、统一标准、统一包装、统
一宣传、统一监管管理，进一步提
高地缘特色食品的影响力。

不仅如此，当下，奉化区市场
监督管理局正指导奉化油焖笋行业
相关合作社进行集体商标的申请，
通过法律途径保护品牌产权，打赢
未来产权战。

保暖大棚种上新品笋

油焖笋的制售，延长了奉化笋
的产业生命线。“是否可以引种新

笋，进一步做大奉化的笋产业？”作
为奉化雷竹培育科技带头人的虞如
坤，很早就开始思考这个问题，直到
4 年前遇到原产福建省的甜龙笋。
与笋打交道 40 年的虞如坤说：“甜
龙笋外形似毛笋，出笋期从 5 月到
12 月，口味很好，稍微一炒就可以
食用，还没有普通笋的涩味。正好可
以填补雷笋上市的空窗期。”

记者在银龙合作社改良、培育
雷笋的科技基地奉化银龙谷，看到
了甜龙笋引种培植基地。基地位于
半山，有 2.5 亩，被高大暖棚包裹
得严严实实。

“这笋怕冷，我们的大棚保温
做了三层。”虞如坤说，经过 4 年
培育，甜龙笋去年开始产出，目前
他们正在研究如何进一步提高笋的
品质及产量。

在虞如坤看来，奉化的土地、
气温及水分条件，都要优于福建，
他有信心培育出高品质又高产的甜
龙笋。他说：“去年收获的笋，最
大 的 有 2.5 公 斤 ， 单 价 可 以 卖 到
200 元一公斤。”

从鲜笋到加工笋，从“奉化雷
笋”“油焖笋”，到引种甜龙笋，奉
化做大笋文章，打造“永不落市”
的竹笋市场，未来可期。

做足雷笋文章，用好笋业品牌

奉化能否打造“永不落市”的笋产业？

在北仑柴桥芦北薪桥北路住
着一位身怀绝技的“粽子阿姨”。
笔架粽、抱子粽、狗头粽、羊角粽
……一只只形态可掬的粽子在她
翻飞的巧手下迅速成形。“粽子阿
姨”胡安琴说：“我从十几岁开始
跟着家里长辈学包粽子，这一晃
就 50 多年了。粽叶是刚摘的，泡
在清水里，糯米清洗干净，再找一
个木盆，缠上包扎用的棉绳，材料
备齐就可以包了。除了传统的碱
水粽，小时候我们更喜欢研究五
花八门的粽子，其中最受欢迎的
是笔架粽和抱子粽。”

相传在清朝的时候，讲究的家
庭在学子上京赴考的时候，家人都
会给他做笔架粽，用毛笔架在粽子
上，取其谐音“必中”，寓意逢考“必
中”。抱子粽则是几个粽子紧紧地
抱在一起，就像是母亲与孩子拥抱
在一起。5只粽子抱在一起被称为
五抱粽，寓意五代见面、五世同堂。
（孙肖 叶晶晶 邬银燕 文/摄）

柴桥“粽子阿姨”带来老底子宁波味道

本报讯（记者张燕 通讯员
何明芳 廖文柳） 近日，在宁波
北仑春晓，中交象山湾疏港高速
1 标的 300 多榀整孔预制箱梁稳
稳架在十多米高的墩柱上，连接
箱梁与墩柱的是一种可重复使用
的临时支座。“别看它小，它将
传统的一次性临时支座变为可重
复使用，整个项目需要约 1600
个 支 座 ， 节 省 费 用 200 万 元 。”
中交象山湾疏港高速 1 标技术部
副部长吕丕根介绍。

这个临时支座，是技术部员
工在施工时发明的。在高速公路
建设过程中，需要先把预制箱梁
架到墩柱上，再把每五榀箱梁连
成一体。为了保持箱梁高度、角
度一致，在箱梁与墩柱之间需要
预先使用临时支座。以往，这些
临时支座采用含硫黄砂浆垫层的
混凝土垫块配合高强橡胶垫，使
用过程中需采用“电热法”解除
临时支座，步序繁杂，施工工期
长，这样的做法不仅费成本，且
容易对环境造成污染。

采用自动调平的临时支座系
统，很好地避免了上述问题。支
座分两部分，下部类似于一个大

碗，里面装上小钢珠，上部是一块
可嵌入的平板，用于支撑大箱梁 。
一旦遇到支架过高，“碗”下端有一
个小孔可随时释放钢珠，进行高度
调节；等使用结束，把钢珠放完 ，
就能轻松取出支座、重复利用了。

中交象山湾疏港高速 1 标共有
391 榀箱梁，每榀箱梁用四个临时支
座就能撑起，这样的装置不仅可重
复利用，还能缩短施工工期 120 天。

象山湾疏港高速项目全长 24.15
公里，自 2019 年开工以来，市高建
中心积极引导项目公司技术创新 。
除了像“小钢珠撑大梁”这样四两
拨千斤的发明，还在运梁、坡面整
形、养护、管道定位、护栏、钻孔
等方面进行技术创新。这些创新来
自实践且应用于一线，工程建设的
两年半也是技术创新“高产”的两
年半。

截至目前，象山湾疏港高速项
目共申请 41 项专利技术，其中 13 项
已获得国家专利局批准，不仅加速
了重大项目的建设，同时累计节省
费用超过 3000 万元。据悉，项目部
在宁波象山湾疏港高速工程中的发
明创新，有望在中交集团的全国各
项目中推广使用。

小钢珠撑起千吨箱梁 节省费用200万元

象山湾疏港高速
申请专利41项

本报讯（记者王佳 通讯员万
鲁宁） 记者从市民政局获悉，近日
我市全面开展社会服务机构非营利
监管专项行动 （以下简称“专项行
动”），通过社会服务机构对照自
查、登记管理机关抽查审计等步
骤，进一步加强社会服务机构规范
管理，落实社会服务机构非营利属
性，推动社会服务机构高质量发
展。

具体对象为在全市各级民政部
门依法登记的近 8000 家法人类社
会 服 务 机 构 （即 民 办 非 企 业 单
位）， 不 含 个 体 、 合 伙 、 已 登 记
或认定为慈善组织的社会服务机
构。

据悉，本次专项行动重点对违
反开办资金为捐助财产要求，违规
向出资人等返还开办资金的；财务

收支未全部纳入本组织法定账簿核
算、将本组织财务收支与其他组织
收支混管或者将以本组织名义开展
活动的收入交由其他组织或个人收
取的；使用其他组织或个人银行账
户进行账务往来的；未按照 《民间
非营利组织会计制度》 相关规定对
投资收益进行核算的；支出超出章
程规定的业务活动范围的等 12 类
违规行为进行监管。

专项行动从 5 月开始，持续至
12 月底，各级民政部门将会同业
务主管单位结合年检和“双随机”
抽查等工作，通过媒体宣传等手
段，综合运用行政处罚、信用惩
戒、公开曝光、年检降档、评估降
级等措施，加大对非营利监管专项
行动的监督检查力度，确保专项行
动有效推进。

我市开展社会服务机构
非营利监管专项行动

本报讯（记者杨绪忠 通讯员
徐濂江） 记者昨日从东部新城指挥
部获悉，海晏路综合整治工程兴宁
路—百丈路段日前正式通车。

据悉，兴宁路-百丈路段总长
约 928 米，宽 48 米，设双向 8 车道

（包括公交车专用道），道路等级为
城 市 主 干 路 ， 设 计 时 速 为 60 公
里。建设内容包括道路工程、地道
工程的装修及安装、路灯工程、交
通工程、绿化工程、景观工程等。

项目于去年 10 月底根据轨道
建设时序，分段陆续进场施工。除
施工技术难点、无法全线开展施工
等问题外，施工期间最重要的一个
难度就是如何疏导周边地块人员出
入、做好道路不封闭情况下的交通
组织。为尽快完成道路建设，东部
新城开发建设指挥部积极与交警、
城管等部门协调，多次调整道路交

通组织方案，同时组织配备了大量
的安保力量来协助交警部门维护现
场交通秩序，保证家长及学生能够
安全顺利地通行，也确保了道路的
建设进度。

海晏路是东部新城核心区最重
要的南北向交通主干路，兴宁路-
百 丈 路 段 综 合 整 治 的 完 成 且 通
车，推进了海晏路全线贯通的目
标实现，解决了长期以来因轨道
建设带来的海晏路 （宁东路—百
丈路） 道路不畅问题，极大缓解
了东部新城核心区南北向交通压
力，方便了东部新城核心区与宁
波快速路网的衔接。同时也提升
了周边地块居民及学校学生的出
行安全性和便捷性。

据了解，海晏路最北段通途路
—宁东路计划于 8 月底完成综合整
治，届时海晏路将全线畅通。

海晏路（兴宁路—百丈路段）通车

近日，海曙区亮点工程——丽园南路学校新建工程的主体结构施工已
近尾声，即将结顶。该项目计划建设一所 66个班的九年一贯制学校。工
程设计创新性地以下沉庭院与学生活动舞台作为主要枢纽，摒弃了传统的
鱼骨式布局。建成后将有效提高区域教学基础设施水平，优化教学基础设
施布局。 （徐能 忻之承 摄）

丽园南路学校新建工程即将结顶


